

Hace ya más de veinticinco años que los investigadores ingleses y franceses comenzaron a prestar atención al estudio de los más variados aspectos del envejecimiento poblacional y la historia de la vejez¹. Una línea de trabajo que se consolidó durante la década de 1980 y ganó fuerza en la de 1990. De hecho, a partir de la segunda mitad de los años noventa aparecieron en el panorama historiográfico europeo algunos de los que a día de hoy pueden considerarse sus frutos maduros de la mano de autores como P. Bourdelais, P. Thane, V. Gourdon o S. O. Ottaway². Fue precisamente por esos mismos años cuando los investigadores italianos se sumaron a la preocupación por hacer avanzar el tema, gracias a las investigaciones de A. Golini o A. Pinelli³.

Igual sucedió en la península Ibérica. Basta con seguir en este sentido la línea discontinua que nos conduce de los primeros trabajos de A. Fernandes a los más recientes de J. M. Nazareth en Portugal, o con atender en España a los de L. Sánchez Granjel o a los de los autores de las comunicaciones presentadas en la sesión «Vejez y envejecimiento de la población» que formó parte del *IV Congreso de la*

1 LASLETT, P. *et al.*, «Societal Developmental and Aging», in BINSTOCK, R. H. *et al.*, eds., *Aging in the Social Sciences*, New York, Van Nostrand Reinhold Co., 1976, pp. 87-116; IMHOF, A.-E. *et al.*, *Le vieillissement, implications et conséquences de l'allongement de la vie humaine depuis le XVIIe siècle*, Lyon, PUL, 1982 ; POUSSOU, J.-P., «Pour une histoire de la vieillesse et des vieillards dans les sociétés européennes», en *Les ages de la vie*, Colloque Nationale de Démographie, Paris, PUF-INED, cahier 102, 1983, pp. 149-161.

2 BOURDELAIS, P., *L'âge de la vieillesse. Histoire du vieillissement de la population*, Paris, Odile Jacob, 1997; THANE, P., *Old Age in English History: Past Experiences, Present Issues*, Oxford, Oxford U.P., 2002 ; GOURDON, V., *Histoire des grands-parents*, Paris, Perrin, 2001; OTTAWAY, S. O., *The Decline of Life. Old Age in Eighteenth Century England*. Cambridge, Cambridge U. P., 2004.

3 GOLINI A., *et al.*, *Aspetti e problemi dell'invecchiamento della popolazione*, Roma, Edizioni IRP-CNR., 1997; PINELLI, A. *et al.*, ed., *Population ageing in Italy*, Malta, International Institute on Ageing of United Nations, 1993.

ADEH celebrado en Bilbao a finales septiembre de 1995⁴. Al respecto, y más allá del siempre encomiable esfuerzo de los autores individuales, la ADEH ha procurado estar siempre al lado de los intentos llevados a cabo en la península por introducir esta línea de investigación en las distintas disciplinas que pudieran prestarle una atención demográfica, histórico-demográfica o sociodemográfica. Prueba de ello, son las aportaciones a la sesión correspondiente del V Congreso de la ADEH celebrado en Logroño a mediados de abril de 1998, o las que vieron la luz en el VIII Congreso de la ADEH que tuvo lugar en la isla de Menorca entre finales de mayo y comienzos de junio del 2007⁵.

De algún modo la suma de todos estos esfuerzos ya ha comenzado a dar sus frutos. Así, la reunión de expertos de distintas especialidades coordinada en el verano del 2003 por F. García González desde el *Seminario de Historia Social de la Población* de la Facultad de Humanidades de Albacete, (Universidad de Castilla-La Mancha), se saldó en el año 2005 con la aparición de una monografía donde historiadores, geógrafos y antropólogos exploraban las distintas vertientes de la vejez y el envejecimiento en el marco de la sociedad española de los siglos XVI-XXI. De la misma manera, dos años después, la Universidad de Santiago de Compostela editaba un monográfico en el que historiadores, demógrafos, geógrafos, sociólogos, historiadores del arte y antropólogos, abordaban el tema desde una perspectiva comparada a nivel europeo, peninsular y regional⁶.

4 FERNANDES, A., *Velhice e Sociedade: Demografia, Família e Políticas Sociais em Portugal*, Oeiras, Celta, 1997; NAZARETH, J. M., *Crescer e envelhecer. Constrangimentos e oportunidades do envelhecimento demográfico*, Lisboa, Editorial Presença, 2009; SÁNCHEZ GRANJEL, L., *Los ancianos en la España de los Austrias*, Salamanca, Universidad Pontificia, 1996; GONZALEZ PORTILLA, M. *et al.*, eds., *Actas del IV Congreso de la ADEH*, Bilbao, Universidad del País Vasco, 1999, vol. 1.

5 REHER, D. S., *Determinantes e implicaciones de la estructura de edad en las poblaciones del pasado*, Logroño, Gobierno de la Rioja-Instituto de Estudios Riojanos-ADEH; *El envejecimiento poblacional y sus implicaciones demográficas. Presente pasado y futuro de una realidad*, mesa paralela, VIII Congreso de la ADEH, Mao, Menorca, 31 de mayo-1 y 2 de junio del 2007.

6 GARCIA GONZALEZ, F., ed., *Vejez, envejecimiento y sociedad en España, siglos XVI-XXI*, Cuenca, Universidad de Castilla-La Mancha, 2005; DUBERT, I. *et al.*, eds., *Vejez y envejecimiento en Europa occidental*, Santiago de Compostela, Universidade de Santiago, 2007.

La publicación del elenco de trabajos que conforman este dossier supone dar un paso más en esta dirección. Por esta razón, no sería justo no reconocer que la mayor ambición de todos los que han participado en su confección, no es otra que la de que este esfuerzo colectivo contribuya a estimular el despegue de un campo de estudios que en España todavía hoy se encuentra en mantillas, y muy en especial, en disciplinas tales como la Historia.

El dossier se abre con una investigación donde Laura Lorenzo explora a nivel europeo la incidencia que los cambios experimentados en las últimas décadas por los procesos demográficos y las dinámicas familiares van a tener en el apoyo que en el futuro puedan recibir los mayores de sus respectivas familias. Asimismo, presta una detenida atención a las transformaciones demográficas que los países de la Unión Europea de los 25 han conocido en los últimos treinta años, a la forma en la que éstas han acabado por afectar a la estructura y el tamaño de las familias, o a las características residenciales de los mayores de 65 años. En la segunda parte del trabajo, atiende a las implicaciones que para esos mayores se derivan de la existencia en la Europa de los 25 de al menos dos modelos de solidaridad intergeneracional: el mediterráneo, basado en el importante rol asistencial asumido por la familia frente al escaso apoyo mostrado en este sentido por el Estado del Bienestar, y el septentrional, asentado sobre una mayor estructuración de los apoyos formales que los poderes públicos prestan a los ancianos. Sobre la base de estas diferencias, en el último apartado se estudian las claves que vertebran las políticas sociales y de apoyo familiar a la vejez en los diferentes estados de la Unión.

El trabajo de Marcantonio Caltabiano da cuenta lo sucedido con el envejecimiento demográfico en Italia entre los inicios del siglo XVIII y la actualidad. Después de repasar la evolución seguida por el fenómeno hasta finales del siglo XIX, advierte que el envejecimiento de la población italiana se desarrolló luego conforme a un ritmo propio, en estrecha relación con los avatares seguidos por su particular transición demográfica, lo que sin embargo no le ha impedido mostrar una gran similitud con lo sucedido en España. En un segundo momento, la reconstrucción espacial de los niveles de envejecimiento en cuatro momentos cronológicos distintos, es afrontada con la intención de mostrarnos la enorme variabilidad territorial que asumió el fenómeno, las notables diferencias habidas en su intensidad o la desigual velocidad que éste tuvo a nivel regional y local. Al detenerse en los aspectos sociocultura-

les del envejecimiento el autor encuentra que, y de manera semejante a como sucedía en el antiguo régimen demográfico, la atención a los mayores sigue circunscribiéndose hoy al ámbito primario de la familia. Por esta y otras razones, el *sistema de welfare* italiano es calificado sin ambages como *familiar*, lo cual no significa que la condición social y material de los mayores no haya experimentado cambios radicales en el curso de los últimos tres siglos.

El estudio de la relación entre la vejez y la familia en España atiende a los diferentes ritmos que conoció y a las diferentes intensidades que alcanzó el envejecimiento demográfico peninsular entre mediados del siglo XVIII y los inicios del XX. Por esta vía, Isidro Dubert pone de manifiesto la absoluta falta de correspondencia que hubo entre el escaso peso porcentual que los viejos tuvieron con respecto al total población y la importancia de la que sin embargo gozaron en el seno de la vida social y familiar española. Una constatación que desde una perspectiva histórica nos indica que la vejez no puede ser entendida como una clase de edad más, y sí en cambio como un fenómeno histórico inscrito en un cuadro de relaciones sociales y familiares de mayores dimensiones y trascendencia, el cual todavía está por explorar. A ello se dedica buena parte del trabajo, centrado por razones operativas en lo acontecido en el noroeste peninsular. De este modo, la dificultad que existe para poder explicar la preeminencia de la que gozaron los viejos en el interior de su estructura social desde una óptica exclusivamente demográfica, obliga en el curso de la investigación a tomar en consideración la serie de estrategias familiares que los mayores pusieron en práctica, sobre la base de objetivos que demuestran haber estado más en relación con el mundo de la reproducción social que con la mera resolución de unas necesidades asistenciales concretas.

El papel jugado por las migraciones del más diverso signo, el incremento de la esperanza de vida o la caída de la fecundidad, son solo algunas de las claves a las que José Antonio Nieto y Carmen Egea recurren para explicar la intensidad asumida por el envejecimiento demográfico en Andalucía entre 1991 y el 2008. Valiéndose de un amplio y detallado aparato cartográfico, sitúan lo ocurrido en el sur de España en el contexto peninsular con la intención de determinar si Andalucía sigue formando parte de esa «España joven» de la que tradicionalmente han venido hablando los expertos, o si, por el contrario, es esta una imagen construida a partir de lo sucedido tan solo en el ámbito más septentrional de su territorio. Se aproximan luego a las diferentes situaciones

del envejecimiento encontradas en la región utilizando para ello una escala municipal, en la cual, las distintas intensidades de ese envejecimiento son puestas en relación con el tamaño y la localización geográfica de las distintas poblaciones. Consiguen entonces dar una explicación a la rapidez con la que el fenómeno se ha desarrollado a nivel municipal, atender al por qué de sobreenvjecimiento de una población ya envejecida de por sí, relacionar estos y otros aspectos con el crecimiento/decremento de los diferentes municipios o determinar las razones que están detrás del «rejuvenecimiento» experimentado por ciertas poblaciones andaluzas.

De las insospechadas implicaciones derivadas del actual proceso de envejecimiento demográfico español da cuenta David Molina, en un trabajo que atiende a las repercusiones que dicho proceso podría tener para la seguridad y la defensa nacional. La potencial capacidad que se le atribuye para lastrar la transformación y modernización de las fuerzas armadas va de la mano, tras décadas de abandono, de la reconsideración de la variable demográfica por parte de los estudiosos de relaciones internacionales. Resulta curioso comprobar como desde este particular ángulo de la realidad, el envejecimiento demográfico es valorado de una manera muy ambigua. Así, si por un lado, y junto a la caída de la fecundidad, se lo considera responsable del incremento de los gastos sociales, del «probable» debilitamiento de la capacidad productiva del país y de la escasez de la población en edad militar, por otro, aparece como el mejor aliado de las políticas de apaciguamiento y distensión llevadas a cabo a nivel internacional. Desde esta óptica, se pasa revista al impacto que el envejecimiento, el incremento de la esperanza de vida y la caída de la fecundidad van a tener sobre el futuro de las fuerzas armadas, como también a las soluciones y remedios que éstas han puesto en práctica para evitarlo. Una interpretación del proceso de envejecimiento en clave política y estratégica que, sin lugar a dudas, no dejará indiferente al lector, a la vez que es el más claro exponente de la relevancia social, política e ideológica que asume el fenómeno en la sociedad actual.